
〜普通の市民が動いてできた〜

事務局：国際環境NGO グリーンピース・ジャパン



ゼロエミッションを実現する会

気候変動をなんとかしたい市民がお互いに助けあっているプラットフォームです。

地域ごとにグループをつくるなどして、主に自治体や議員への情報提供や、意見交換、政策提言をする
Faceabook 1984人、スラック：1031人

事務局：国際環境NGOグリーンピース・ジャパン



  たくさんある政治への市民参加のしくみ（制度や場）

・アンケート/市政モニター/参加型イベント

・知事などとの対話の会、議員の報告会

・住民説明会（テーマはさまざま）　

・議会・審議会・委員会の傍聴

・審議会への委員応募  

・パブリックコメント（意見公募）

・要望書提出（知事への提言フォームほか）

・請願・陳情（議会）

・選挙での投票/立候補/候補者の応援

課題

せっかくのしくみ

使われていない！

解決策

いまあるしくみをつ

かって気候危機を

とめよう！



 長野県、目標値引き上げ物語  　

「長野県の計画案だと
温室効果ガス48%削減

になってる！
60%以上にしてって、
意見をみんなで寄せて

くださーい」

パブコメ後
長野県2030年温室効果ガス削減目標

48→60％

・多くの人が呼びかけに応
えて、県政史上最多の180
件の意見集まる！
・長野県の職員さん
とも意見交換。
・知事へ直接メールも。

2021年4月にゼ
ロエミの
Facebookに
投稿が....



 ゼロエミ国立、目標引き上げ物語  　

ゼロエミ国立Instgramより

イベントで
市民の声を
集めたり、
署名をしたり

それを国立市に
提出

国立市在住の女性。
はじめはたった一人。

市の環境審議会委員に応
募！

委員として62%削減を求め、
計画案の中で選択肢に。

二人仲間をふやして、
市長と面談！

62%についてプレゼン

市の計画案で
目標は62%
削減に！



 東京都の屋根置き太陽光パネル義務化実現

2022年12月

当初パブコメで反対意見が殺到？
賛成の方は賛成、と
パブコメ送ろう、と呼びかけ

若者グループもパブコメよびかけ。

都議さんに電話しよう！

専門家と都庁で会見も



 神奈川県の「太陽光発電設備義務化」検討が一歩前進

先行自治体は2025年実施の東京、川崎。国内外としたことで実施済みの国の状況も参考に。

先行自治体（東京、川崎想定 =2025年施
行）が実施してから検討では遅い
→国内外にして、検討を早期に！　



2023年7月に「全国の学校の断熱改修を求める署名」を始めた横浜市の梶本寛子
さんが、粘り強く神奈川県の教育委員会や、地元の議員に教室が暑さ、断熱改修
の効果などを伝えた結果、2024年、神奈川県の8校で断熱改修が実現

　　　　

2023年8月29日、寛子さんは仲間ととも
に、27,000筆近い署名簿を文部科学大臣
に提出。
提出には、建築家の竹内昌義さんや省エ
ネ住宅の研究者の前真之東大准教授も
同席して断熱改修の必要と効果を訴え
た。☞多くのメディアが報道

 神奈川県の8校で、断熱改修が実現



  普通の市民が動いています

・審議会議事録・資料が公開された
・ゼロカーボンシティ宣言が出された
・選挙の街頭演説で気候危機について言及
・選挙で応援した候補者が当選
・公共の建物の断熱性能向上陳情が採択
….. 



  市民参画の意義



● 毎週土曜日あさ
○ 9:00〜9:45　ゼロエミって？

　　　　

● 自治体アクションきほんのき講座 (随時）
● 専門家を招いての勉強会、講演会（随時）
● パブリックコメントを読んで書く会（随時）
● 請願・陳情 勉強会（随時）
● 経験共有・活動報告会（年1〜2回）
● コミュニティ・オーガナイジングの学びへの案内

まなびあい

  自分のまちの気候対策をすすめたい人がお互いに相談しあう....

オリエンテーション

● 毎週土曜日あさ
○ 10:00〜11:00　相談受付

　　　　

定例相談会



 ご清聴ありがとうございました。

CLICK!
ゼロエミッション
を実現する会
ウェブサイトの
「参加する」ボタ
ンから
ご参加できます

　　　　


